

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis Penelitian

Penelitian ini, penulis menggunakan penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif merupakan sebuah penelitian yang memberikan sebuah uraian gambaran dengan jelas mengenai objek yang dikaji dan diteliti. Sebuah penelitian kualitatif memberi maksud untuk memahami hal apa yang terkandung di dalam sebuah penelitian. Moleong (2014: 4) menyatakan bahwa penelitian kualitatif merupakan prosedur dalam penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis maupun lisan dari perilaku orang-orang yang diamati.

Moleong (2014: 6) menyatakan bahwa penelitian kualitatif penelitian yang menghasilkan prosedur analisis yang tidak menggunakan prosedur analisis statistik atau cara kuantifikasi. Pada penelitian ini bersifat deskriptif kualitatif, yang artinya rancangan didasarkan pada sebuah data berupa kata-kata bukan data yang berupa angka-angka.

B. Data dan Sumber Data

Pada sebuah penelitian pasti tidak asing dan tidak terlepas dari sebuah data, karena data yang nantinya akan menjadi sebuah sumber dari penelitian yang telah dilakukan. Data adalah bahan yang telah diolah dalam suatu penelitian, untuk menjawab semua permasalahan yang diteliti. Rukin (19: 2019) menyatakan, bahwa dalam penelitian kualitatif, salah satu yang mendukung keautentikan (reabilitas) data adalah kualitas hubungan antara peneliti dengan subjek penelitian. Maka dari itu, sebuah data yang nantinya akan memberikan penjelasan dengan jelas terhadap objek yang diteliti

oleh penulis.

Data pada penelitian ini merujuk pada psikologi sastra, di dalam penelitian terdapat sebuah kata, ungkapan, frasa, kalimat dalam novel *Imperfect* karya Meira Anastasia yang diklasifikasikan berdasarkan dengan analisis yang akan dikaji. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini dibagi menjadi dua, yaitu primer dan sekunder. Sumber data primer dalam penelitian ini adalah novel *Imperfect* karya Meira Anastasia yang diterbitkan pertama kali oleh Kompas Gramedia pada Mei tahun 2019. Jumlah halaman pada novel *Imperfect* yaitu 172 halaman. Sumber data sekunder yang digunakan dalam penelitian ini adalah buku-buku mengenai teori sastra, metode penelitian kualitatif, dan buku referensi lain yang relevan.

C. Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data

Pada penelitian kualitatif ini, instrumennya adalah peneliti itu sendiri. Maka dari itu sebuah validasi pada penelitian ini sangat diperlukan, seperti pemahaman tentang metode kualitatif, penguasaan ketelitian terhadap yang diteliti. Menurut Tarigan (2008: 7) membaca adalah suatu proses yang dilakukan dan digunakan pembaca untuk memperoleh pesan yang hendak disampaikan oleh penulis melalui media kata-kata atau bahasa tulis. Mencatat adalah menuliskan sesuatu apa yang ingin dicatat. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini dilakukan dengan menggunakan baca simak yang diuraikan sebagai berikut.

- a. Pertama dengan teknik membaca dilakukan membaca dan mengamati kalimat setiap paragraf novel *Imperfect* karya Meira Anastasia secara teliti untuk mendapatkan informasi yang jelas.
- b. Kedua dengan teknik menandai, yaitu menandai setiap yang dianggap penting

dalam membaca.

- c. Ketiga dengan teknik mencatat hasil pengamatan terhadap beberapa aspek kajian yang terdapat dalam novel tersebut dicatat dalam lembaran yang telah disiapkan. Setelah data selesai dicatat, selanjutnya diklasifikasi berdasarkan kategori yang ditemukan. Data yang disertakan pula kode sumber datanya untuk pengecekan ulang terhadap sumber data yang dibutuhkan dalam rangka analisis data.

D. Keabsahan Data

Pada penelitian tahap ini peneliti melakukan tindakan pengecekan terhadap keabsahan data yang telah diperoleh. Melakukan sebuah pengujian keabsahan data merupakan hal yang tidak dapat dipisahkan dari penelitian kualitatif. Seperti yang dikemukakan oleh Moleong (2014: 332) bahwa pemeriksaan terhadap keabsahan data menjadi bukti bahwa penelitian kualitatif tersebut ilmiah dan dapat dipertanggungjawabkan. Maka dari itu, keabsahan data harus dipelajari untuk membuktikan dan mempertanggungjawabkan hasil penelitian. Pada penelitian ini, peneliti menggunakan triangulasi. Triangulasi penelitian data dilakukan dengan cara mengumpulkan data dari novel, atau teori dari buku-buku dengan cara membaca, memberi tanda dan mengelompokkan data yang diperoleh sesuai masalah yang diteliti. Selain itu, keabsahan data juga diperiksa dengan cara mengkonsultasikan kepada dosen pembimbing dan berdiskusi dengan teman sejawat.

E. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan penulis dalam skripsi ini adalah menggunakan analisis isi. Menurut Ratna (2011: 48) menyatakan bahwa isi dalam metode analisis isi terdiri dari dua macam, yaitu isi laten dan isi komunikasi. Isi laten

merupakan isi yang terkandung pada naskah, sedangkan isi komunikasi merupakan pesan yang terkandung sebagai akibat komunikasi terjadi. Pada isi laten berbentuk verbal berisi kata-kata, percakapan, sedangkan isi komunikasi berbentuk tingkah laku, kebiasaan, maupun peristiwa tertentu di dalam sebuah karya sastra. Analisis isi merupakan sebuah penelitian deskripsi secara objektif, sistematis, dan kualitatif terhadap komunikasi yang terlihat. Pada penelitian ini subjek dibaca berulang-ulang untuk menemukan kepribadian tokoh utama dalam novel, setelah itu masuk pada orientasi dan struktur kepribadian tokoh utama dan perubahan psikologi tokoh utama. Kemudian meringkas data, dan melakukan pencatatan. Langkah-langkah yang dilakukan dalam sebuah analisis data yang digunakan menggunakan tahapan sebagai berikut.

1. Mendeskripsikan data yang sudah diperoleh dari aktivitas membaca novel secara berulang-ulang untuk mendapatkan data yang benar-benar valid.
2. Selanjutnya mencatat hasil deskripsi data yang diperoleh dalam subjek pada penelitian. Pada tahap ini, peneliti membaca keseluruhan isi yang ada pada novel *Imperfect* karya Meira Anastasia dengan sungguh-sungguh, dan teliti. Kemudian mencari kata, kalimat, dialog yang disesuaikan dengan rumusan masalah yang ada.
3. Kategorisasi, merupakan memilah dan mengelompokkan data yang sudah diperoleh berdasar kategori yang dikelompokkan sesuai masalah yang diteliti. Pada tahap ini peneliti, mengelompokkan data berupa kalimat, dialog yang ada pada novel *Imperfect* karya Meira Anastasia.
4. Tabulasi, merupakan kegiatan meneliti sebuah data yang menunjukkan indikator tentang permasalahan sesuai dengan kelompok sesuai yang telah dikategorikan. Pada tahap ini peneliti membuat sebuah tabel berisikan data yang sesuai dengan

analisis yang dibutuhkan.

